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衡阳女代表的特别缘分：与学生一起建言献策
今日女报 / 凤网记者 欧阳婷 

周雅婷

1 月 28 日， 湖 南 省 第
十四届人民代表大会第二
次会议闭幕——衡阳女代
表田小梅与她多年未见的
学生范锡清道别，两人各
自踏上新的征程。

这一次参会，湖南省人
大代表、衡阳师范学院教
授田小梅经历了一段特别
的缘分。1 月 24 日，开幕
式上，她偶遇了多年未见
的学生范锡清。这次，范
锡清作为邵阳市代表团的
省人大代表参会，他如今
是邵阳市隆回县农业农村
局经作站站长。

“我特别高兴能够在这
里遇见他，他当选为人大
代表，我特别骄傲。”田小
梅告诉今日女报 / 凤网记
者，看着自己曾经教导过的
学生能够在所在的领域获
得成绩，有着更好的发展，
作为老师的她与有荣焉。

“闯入”计算机赛道，
她带领学生所向披靡

“范锡清是我带的第一届

学生。”1992 年，从南京林业

大学毕业后，田小梅前往湖南

林业高等专科学校，担任森林

保护专业的教师，教授森林害

虫预测预报等课程，范锡清就

是她的学生。

田小梅透露，她和范锡清

都连 续两届当选为省人大代

表。早在 2018 年，湖南省十

三届人大代表名单公布时，她

就看到了范锡清的名字。

“作为一名教育界的代表，

看到自己的学生 成 为人大代

表，心情很不一样。”田小梅说，

范锡清和当时的同学们是她教

的唯一一届森林保护专业的学

生。1994 年初，出于发展需要，

田小梅被学校委以重任，成为

了一名计算机专业的老师，随

后，她又转任衡阳师范学院教

授、硕士生导师，成为了湖南

省高校青年骨干教师，湖南省

人工智能学会常务理事。

即使换了教学赛道，但田

小梅不改初心 ：“我要做就要

做到最好。”2022 年，在获批

湖南省“网络空间安全”一级

学科硕士点一年后，衡阳师范

学院新增“网络空间安全”专

业，并成立了玄天网安 CTF 实

验室。田小梅成为了网络空间

安全专业的负责人，并成为了

实验室的指导老师之一。

由于学生专业课程较忙，

田小梅只能把每次实验室的训

练时间安排在工作日的晚上和

周末，她也因此经常加班，为

学生拟写训练题目。

为了锻炼学生们的实操能

力，田小梅把学生打乱分成多

个队伍，让他们彼此竞争，同

时，她还经常带着学生和其他

学校进行比赛“以赛促教、以

赛促学、学赛结合”。

在 前不久的 2023 年 湖南

省大学生计算机程序设计大

赛——网络攻防邀请赛决赛

中，田小梅指导的代表队斩获

了 3 项一等奖，“我们是唯一

一个斩获 3 项一等奖的学校”。

立足教育领域，
她为学生谋取更多发展

作为连任代表，田小梅立

足自己的本职工作，为推动师

范教育建言献策，“这次我提

交了将近 20 份建议，大部分

都是教育领域的”。

此前，田小梅提出的关于

增加师范专业学生教育经费的

建议获得了重视，推动了师范

专业学生从每年 12000 元的经

费增长为每年 15000 元，“这

使学校可以升级硬件、软件设

施，筹备更多培训，让学生获

得更大的成长”。

这次履职，田小梅带来了

关于支持衡阳师范学院更名衡

阳师范大学纳入湖南省“十四

五”高等学校设置规划中期调

整的建议。

“早在 2021 年 5 月，学院

第四次党代会提出 ‘十四五

期间更名为衡阳师范大学’的

奋斗目标，并向省教育厅申请

纳入《湖南省‘十四五’高等

学校设置规划》，后因种种原

因，学 校更名未 纳入省级 规

划。”田小梅说，“十四五”时

期现已过半，学校事业发展又

迈上一个新的台阶，现建议将

“衡阳师范学院更名衡阳师范

大学”纳入湖南省“十四五”

高等学校设置规划中期调整。

田小梅说，湖南省现有高

等学校 137 所，其中大学 14 所

（含职业技术大学 1 所），大学

占比为 10.22%， 低 于 全国平

均水平，在周边九省百万人口

大学数中排名第八。周边九省

中八个省拥有两所以上师范大

学，而我省只有一所师范大学。

为此，她希望湖南省委、省政

府对标党的二十大的部署要

求，加快建设教育强省的重大

决策部署，“优化湖南高等教

育结构和布局，促进湖南高等

教育均衡发展，对加快教育强

省进程具有重要意义”。

畲族女委员蓝利丽：
传承畲族文化，融合茶产品闯出新路子

“我是一名畲族女政协委员。”身着一

套红色畲族传统服饰，省政协委员、湖南

省桂东县蓝老爹茶业开发有限公司总经理

蓝利丽站上发言席说：“我把我们的心声、

期盼带到湖南省人民会堂，促进了很多问

题的解决。”

“我省是茶叶大省，茶叶主产区农户家

庭收入的70%以上来自茶叶。”1月25日

下午，在湖南省政协十三届二次会议第二

次全体会议上，蓝利丽面对723 名政协

委员讲述了她对推进湘茶高质量发展的看

法。

“近年来，我省茶产业稳步发展，但总

体看喜忧并存。”蓝利丽表示，目前存在

有茶园但缺少规模化现代化茶园、有品牌

但缺少大品牌、有茶叶企业但缺少龙头企

业、有茶农但缺少专业人才等问题。

“建议借鉴兄弟省份的经验，建立我省

茶产业发展协调机制，由省领导任茶产业

链链长，相关单位参与，共同推进湘茶产

业发展。”蓝利丽告诉记者，要结合现有

的“三湘四水五彩茶”主题，加速以“潇湘”

茶公共品牌统一整合各市州茶叶品牌，加

强茶叶精深加工、营销模式创新，打造规

模化、集团化、产业链式的国际化湘茶品

牌。

蓝利丽还和今日女报 / 凤网记者分享

了自己的创业故事。她的故乡桂东县清泉

镇产茶历史悠久，这里生活的百姓世代都

在做茶。作为一名玲珑茶手工制茶非遗传

承人，把畲族文化和茶文化传承下去是她

的天然使命。从学茶到返乡创立茶企，10

多年来，蓝利丽经历过市场的无情打击，

也得到了市场的热切拥抱。

“选准红茶这条赛道后，公司带动

2000 余户农户种茶，有的茶农一亩地能赚

7000 元。作为一名新农人，我觉得，认定

了就要一直走下去！”蓝利丽表示，未来，

她将致力于探索如何更好地将畲族文化与

茶产品相融合，闯出新路子，找到新方法。

在蓝利丽的一本记录本里，大概记录

了这样一个培养计划：吸引年轻人回乡创

业，让年轻人参与畲族文化传承发展，让

他们热爱畲族文化、热爱民族文化，同时

探索“畲族文化+茶文化”发展模式，让

茶文化生发更多可能，惠及更多群众。

藏族女委员夏茂燕：
持续关注妇女儿童话题，关爱当代女性心理健康

“作为一名藏族委员，我深刻地感受到

不同民族之间的交流正在变得紧密，能够

平等参政议政，共谋国家的发展。生活在

这样一个时代，我感觉很幸福。”1月26日，

湖南省政协委员、湖南联诚轨道装备有限

公司技术中心副主任夏茂燕在接受记者采

访时表示。

藏族非常讲究礼仪，献哈达是藏族待

客规格最高的一种礼仪，表示对客人热烈

的欢迎和诚挚的敬意。“最好的是蓝、黄、

白、绿、红五彩哈达。五彩哈达用于最高

最隆重的仪式如佛事等等。”夏茂燕向今

日女报 /凤网记者介绍自己的民族文化。

今年的省两会，作为企业的研发骨干，

夏茂燕带来了《加快推进株洲打造世界级

先进轨道交通装备产业集群》的提案。

夏茂燕告诉记者，对标全球行业发展

优势和世界级集群培育目标，株洲先进轨

道交通装备产业集群发展还存在产业结构

有待进一步优化、产业延伸广度不够、制

造服务能力有待进一步提升等短板和弱

项。

夏茂燕建议，湖南可以加大产业政策

支持力度，制定出台新的政策，并参照广

东等地做法，将轨道交通装备产业上缴税

收的省级留存部分，按一定比例返还，用

来激励企业完善配套，激发产业活力。将

产业主承载区田心片区纳入省级城市更新

试点，为轨道交通打造世界级产业集群提

供更优环境。

夏茂燕表示，要重点支持国家先进轨

道交通综合试验基地等重大项目建设，统

筹一并建设超高速列车环形试验线、力能

试验装置等，提升产业链核心竞争力。

作为科技界别的政协委员，夏茂燕同

样关注妇女儿童话题：“随着社会的发展

和进步，女性越来越多地参与到工作和家

庭两个领域中，并在其中发挥着重要作用。

然而，由于性别角色和社会期望的差异，

女性往往面临很多的挑战和压力，关爱当

代女性心理健康和建设对女性更加包容

的社会，是我和各民族女委员共同努力的

目标。”夏茂燕表示，未来，她会持续关

注妇女儿童话题，为妇女儿童的权益鼓与

呼。

田小梅（左）与她的学生范锡清在会议现场偶遇。


